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SECRETARIO 
 
(B-541) Presenta México Estrategia Nacional de Suelo para la Agricultura Sostenible 
(ENASAS) 
Con el objetivo de fomentar la ciencia e investigación para la recuperación y conservación del 
recurso suelo y crear conciencia sobre su importancia en la agricultura y la producción de 
alimentos, la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural puso en marcha la Estrategia 
Nacional de Suelo para la Agricultura Sostenible (ENASAS), en colaboración con organismos 
nacionales e internacionales. En la ceremonia de arranque de la iniciativa, el titular de 
Agricultura, Víctor Villalobos Arámbula, afirmó que el propósito de este instrumento de 
política nacional es contribuir a detener y revertir los procesos que afectan a los suelos y, por 
lo tanto, a la productividad agrícola, la seguridad alimentaria y al bienestar de la población, 
particularmente la rural. La Jornada, P. 9, Ovaciones, P, 7,  
http://testigos.intelicast.net/2021/12Diciembre21/Imagenes_04122021/04122021002038nc.pdf 
http://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=92021549 
https://www.elvigia.net/el-valle/2021/12/4/presentan-estrategia-para-conservar-suelo-crear-conciencia-
382671.html 
https://novaradio.mx/trabaja-mexico-en-revertir-procesos-de-degradacion-de-suelos-agricolas/ 
https://sitquije.com/medio-ambiente/campo/presenta-mexico-estrategia-nacional-de-suelo-para-la-
agricultura-sostenible 
https://adnportal.mx/presenta-mexico-estrategia-nacional-de-suelo-para-la-agricultura-sostenible/ 
https://www.periodicomitierra.mx/estrategia-nacional-de-suelo-para-la-agricultura-sostenible/ 
https://889noticias.mx/noticias/sader-presenta-estrategia-nacional-del-suelo-para-la-agricultura-
sostenible/ 
https://www.gob.mx/agricultura/prensa/presenta-mexico-estrategia-nacional-de-suelo-para-la-
agricultura-sostenible-enasas 
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1466904918284029955?s=24 
https://twitter.com/porvenircuitzeo/status/1466898357809524741?s=24 
https://twitter.com/vmva1950/status/1466853850741153811 
https://twitter.com/FAOMexico/status/1466839729589174282 
https://www.razon.com.mx/mexico/presenta-mexico-estrategia-nacional-suelo-agricultura-sostenible-
462144  
https://www.24-horas.mx/2021/12/03/presenta-mexico-estrategia-nacional-de-suelo-para-la-agricultura-
sostenible-enasas/ 
https://noovell.com/es/similar/77282160  
 
Busca Sader detener degradación del suelo.- Casi dos terceras partes del suelo agrícola 
en México tiene algún nivel de degradación, por lo que es urgente detener ese proceso y 
fomentar la recuperación de la fertilidad de dicho elemento, del cual depende no sólo la 
seguridad alimentaria del país, sino también su capacidad de defensa ante el cambio 
climático, indicó la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) al presentar ayer la 
Estrategia Nacional de Suelo para la Agricultura Sustentable (Enasas), que busca crear 
conciencia sobre la importancia de esta problemática, así como crear las leyes y organismos 
necesarios para resolverla. 
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Durante el lanzamiento de dicho plan, que se realizó en el marco del Día Mundial del Suelo, 
el titular de la Sader, Víctor Villalobos, afirmó que el objetivo de esta herramienta es revertir 
los daños que han sufrido los suelos agrícolas en México, que inciden en el agravamiento de 
otros fenómenos, como la inseguridad alimentaria, la baja disponibilidad de agua y la pérdida 
de biodiversidad. La Jornada, P,9 
http://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=92021688 
 

SECRETARÍA 
Segalmex estima beneficiar a alrededor de cinco mil pequeños productores, con una 
proyección de acopio, de 50 toneladas de maíz y 700 toneladas de frijol. - Culiacán, 
Sinaloa.- En el programa de precios de garantía a pequeños productores de maíz y frijol 
primavera-verano 2021, Seguridad Alimentaria Mexicana (Segalmex), ofrece 6 mil 60 pesos 
por tonelada de maíz, más 160 pesos para flete y 16 mil pesos por tonelada de frijol, informó, 
Francisco Javier Inda Delgado. Inda Delgado, comentó que tienen estimado beneficiar a 
alrededor de cinco mil pequeños productores, con una proyección de acopio, de 50 toneladas 
de maíz y 700 toneladas de frijol. 
lineadirectaportal.com/agropecuaria/2021/12/3/cual-es-el-precio-de-garantia-que-ofrece-segalmex-para-
productores-de-maiz-frijol-conocelo-440935.html 
 
Reforma eléctrica va de la mano de la autosuficiencia alimentaria 
La iniciativa de reforma eléctrica, en manos del Poder Legislativo, es un tema central, vital y 
estratégico para la nación y para el campo en particular, pues va ligado a la capacidad de 
alcanzar la autosuficiencia alimentaria, afirmó el subsecretario de Autosuficiencia Alimentaria 
de la Secretaría de Agricultura, Víctor Suárez Carrera. 
https://efekto10.com/reforma-electrica-va-de-la-mano-de-la-autosuficiencia-alimentaria/ 
  
Impulso del sector agroindustrial 
En materia económica, de enero a septiembre de 2021, la balanza comercial agroalimentaria 
del país (agropecuaria y agroindustrial) alcanzó un superávit de 5 mil 415 millones de dólares 
(mdd), así lo dio a conocer la Sader. 
https://mundoejecutivo.com.mx/2021/12/03/impulso-del-sector-agroindustrial/ 
  
Abierto, el registro para apoyo de la Sader 
Martínez de la Torre, Ver.- Proyecto de la Sader, beneficiará a importante número de 
productores que resultaron con daños en sus parcelas, luego del paso del huracán “Grace”. 
Al respecto, Sergio Eduardo Graillet, presidente del Sistema Producto Plátano en esta región, 
dio a conocer que tras la lenta recuperación que estaban teniendo a casi 4 meses de que 
impactara el poderoso huracán en tierras veracruzanas, decidieron acudir ante la Sader para 
solicitar su apoyo. 
https://vanguardiaveracruz.com/abierto-el-registro-para-apoyo-de-la-sader/ 
  
Entrevista a Luz María de la Mora, subsecretaria de Comercio Exterior de la Secretaría 
de Economía, sobre las consecuencias de dar incentivos fiscales a los autos eléctricos 
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Luz María de la Mora, subsecretaria de Comercio Exterior de la Secretaría de Economía, 
señaló que hay una propuesta para que los vehículos eléctricos se produzcan en EU con 
productos de EU lo que es preocupante ya que esto sería una contradicción al T-MEC. 
Enfoque Noticias 3ra Emisión (100.1 Mhz. FM) 18:01 hrs. 
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=92016935 
 
Fue presentado un mapa de salinidad y potencial de captura de carbono orgánico para 
la gestión sostenible de los suelos 
En el marco de la celebración del Día Mundial del Suelo, la Organización de las Naciones 
Unidas para la Alimentación y la Agricultura presentó un mapa de salinidad y potencial de 
captura de carbono orgánico, como soluciones para la gestión sostenible de los suelos; Lina 
Pohl, representante de la FAO en México, atendió al evento organizado por la Sader e indicó 
que la agricultura no puede crecer en productividad si no es sostenible, ya que el cambio 
climático ha impuesto las suficientes restricciones para reconocer la importancia de la 
sostenibilidad. 
Pesos y contrapesos (Gin TV Abierta) 19:30 hrs. 
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=92017658  
 
Dos investigadoras del Cicese ingresan a la Academia Mexicana de Ciencias 
La Doctora Carmen Paniagua ingresó como investigadora en el Cicese en el año 2000, en 
2009 fue nombrada coordinadora del Subsistema Nacional de Recursos Genéticos Acuáticos 
de México (Subnargena) y actualmente es integrante del Subcomité de Recursos Genéticos 
Acuáticos para la Alimentación, de la SADER.   
https://www.elimparcial.com/tijuana/ensenada/Dos-investigadoras-del-Cicese-ingresan-a-la-Academia-
Mexicana-de-Ciencias--20211203-0027.html 
https://www.eastafricanewspost.com/two-cicese-researchers-enter-the-mexican-academy-of-sciences-
tijuana-news/  
 

TWITTER 
 
@vmva1950 
En el marco de la conmemoración del Día Mundial del Suelo 2021, pusimos en marcha la 
Estrategia Nacional de Suelo para la Agricultura Sostenible #ENASAS, con el objetivo de 
fomentar prácticas y métodos sostenibles de producción de alimentos y conservar y restaurar 
este recurso. 
https://twitter.com/vmva1950/status/1466853850741153811 
  
@vmva1950 
La meta es contar con suelos sanos que contribuyan a atender muchos de los desafíos como 
el cambio climático, disponibilidad de agua, la pérdida de diversidad biológica, entre otras 
problemáticas que representan una amenaza para el desarrollo sostenible del país. 
https://twitter.com/vmva1950/status/1466853869569327112 
  
@vmva1950 
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Agradezco el acompañamiento de la representante de @FAOMexico, @FaoPohl, Rattan Lal, 
Premio Mundial de Alimentación 2020, el DG de @IICAnoticias, @manueloteroIICA, y el Srio 
de la Alianza Mundial por el Suelo @FAO, Dr. Ronald Vargas, en este evento por la salud de 
los suelos. 
https://twitter.com/vmva1950/status/1466853871330934787 
  
@Agricultura_mex 
Conoce la importancia de las herramientas digitales para incrementar el conocimiento de los 
#suelos de México en nuestro taller "Introducción al mapeo digital de suelos", el cual se 
realizará como parte de las actividades de conmemoración del #DíaMundialdelSuelo 2021. 
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1466905138656854022 
  
@Segalmex_Mex 
¿Sabías que el @GobiernoMX autorizó el incremento de los precios de garantía para granos 
básicos y leche fluida, además de la ampliación de la entrega de fertilizantes gratuitos a cinco 
entidades más en 2022? 
https://twitter.com/Segalmex_Mex/status/1466932262105190408 
 
@Segalmex_Mex 
El #PrecioDeGarantia para #trigopanificable pasa de $5,790 a $6,400 pesos por tonelada, 
hasta 100 toneladas por productor, mientras que, para los agricultores de pequeña escala del 
grano, que disponen de hasta ocho hectáreas, el precio es de $6,900 pesos por tonelada. 
https://twitter.com/Segalmex_Mex/status/1466986368567939072  
 
@Segalmex_Mex 
El #PrecioDeGarantia para el #arroz sube de $6,120 pesos a $6,760 pesos por tonelada, 
para 120 toneladas por productor. Y para pequeños productores de arroz, que tienen hasta 
ocho hectáreas, el precio es de $7,300 pesos por tonelada y máximo se les incentivarán 80 
toneladas. 
https://twitter.com/Segalmex_Mex/status/1466978567238012928  
 
@Segalmex_Mex 
El #PrecioDeGarantia para la tonelada de #frijol aumenta de $14,500 pesos a $16,000 pesos 
por tonelada, con apoyo hasta 30 hectáreas de temporal o cinco de riego y compra de hasta 
15 toneladas por productor. 
https://twitter.com/Segalmex_Mex/status/1466978315625848836  
 

AGRICULTURA 
Siembran Tecnología 
Lanzan campaña para que los agricultores tengan una nueva opción de pago para sus 
operaciones diarias La institución de tecnología financiera (fintech) Kapital y el procesador de 
pagos STP iniciaron una campaña para promover el uso del Cobro Digital (Co- Di) en el 
campo mexicano. 
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CoDi es una plataforma desarrollada por el Banco de México para facilitar las transacciones 
a través de transferencias electrónicas, "de forma rápida, segura y eficiente, a través de 
teléfonos móviles", como la describe el propio banco. 
El objetivo es que los agricultores tengan una "nueva" opción de pago en sus operaciones 
diarias, además de impulsar el acceso a créditos y una mayor inclusión financiera dentro del 
sector. El sol de México, P,25 
http://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=92021448 
 
En Edomex, habrá un millón 500 mil plantas de maguey.- En Edomex, habrá un millón 
500 mil plantas de maguey El Gobierno que encabeza Alfredo Del Mazo Maza, a través de la 
Secretaría del Campo (Secampo), prevé para el 2022 la producción de 700 mil plantas de 
maguey y alcanzar, al término de la presente administración un millón 500 mil. Así lo informó 
la titular de la Secampo, Mercedes Colín Guadarrama, durante la sesión ordinaria del 
Consejo del Maguey del Estado de México, la cual se desarrolló de manera virtual. 
http://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=92020335 
 
Los pobladores de la zona afirman que esta problemática es responsabilidad de la 
empresa agrícola Driscoll's.- Morelia, Michoacán-(OEM-Infomex).- Habitantes de los 
municipios de Huiramba y Lagunillas denunciaron una severa crisis agrícola por escasez de 
agua, de lo que responsabilizan directamente a la empresa Driscoll's, la cual fue instalada en 
2017 y desde entonces afecta a 900 hectáreas donde se cultivan fresas y arándano. 
www.elsoldemorelia.com.mx/local/municipios/denuncian-escasez-de-agua-en-valle-huiramba-patzcuaro-
7559652.html 
 
Grupo Maseca se compromete con el campo mexicano.- Los compromisos establecidos 
por Grupo Maseca para impulsar el campo mexicano beneficiarán al estado de Guanajuato. 
Por medio de la Secretaría de Desarrollo Agroalimentario y Rural del estado (SDAYR), se 
logró que Grupo Maseca ayude en la producción alimentaria. Con esto Guanajuato asegura 
que se elaboren alrededor de 400 mil toneladas de maíz en la región. Hecho que permitirá 
cubrir la demanda de la población. 
https://www.sdpnoticias.com/negocios/grupo-maseca-se-compromete-con-el-campo-mexicano/ 
 
El campo de Bahía de Banderas, sin apoyo y en el abandono, al iniciar el ciclo 
agrícola.- Los agricultores de la zona de Bahía de Banderas y Puerto Vallarta no saben qué 
hacer ante la escalada de precios que se registra en los insumos agrícolas, como 
fertilizantes, insecticidas, herbicidas y fungicidas, sin los cuales las cosechas de sandía, maíz 
y frijol, simplemente no se dan. El ingeniero Alberto Ulloa Godínez, manifestó su 
preocupación por que al iniciar el ciclo agrícola de invierno, el precio de los fertilizantes subió 
a más del 100 por ciento, y otros productos también se incrementaron a más del 100 por 
ciento, todo lo que son insecticidas, herbicidas, fungicidas, todo cuesta el doble. 
https://vallartaopina.net/campo-de-bahia-de-banderas-sin-apoyo-y-en-el-abandono-al-iniciar-el-ciclo-
agricola/ 
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Artículo / El gran robo de las semillas / Silvia Ribeiro.- Suena increíble pero es la 
consecuencia que ha tenido en varios países la aplicación de leyes que otorgan "propiedad 
intelectual" sobre semillas a grandes empresas, con la protección del convenio UPOV (Unión 
internacional de Protección de Obtenciones Vegetales), institución que esta semana cumple 
60 años. Podría pasar en México con la reforma a la Ley Federal de Variedades Vegetales 
propuesta por el diputado Eraclio Rodríguez, quien argumenta que es para armonizarla con 
el T-MEC y otros tratados de libre comercio. La Jornada, P,16 
http://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=92021728 
 
Entregó Lorena Cuéllar maquinaria, equipo y apoyo de contingencias climatológicas a 
productores agropecuarios en Tlaxco 
La gobernadora Lorena Cuéllar Cisneros entregó maquinaria, equipo y apoyo de 
contingencias climatológicas a productores agropecuarios en la comunidad de La Magdalena 
Soltepec del municipio de Tlaxco, con una inversión superior a 4.8 millones de pesos, con el 
objetivo de recuperar la capacidad productiva, fortalecer el crecimiento económico y la 
seguridad alimentaria para un bienestar social. 
https://www.lajornadadeoriente.com.mx/tlaxcala/entrego-lorena-cuellar-maquinaria-equipo-y-apoyo-de-
contingencias-climatologicas-en-tlaxco/ 
https://intoleranciadiario.com/tlax/articles/2021/12/03/988647-entrego-lorena-cuellar-maquinaria-equipo-
y-apoyo-decontingencias-climatologicas-a-productores-agropecuarios-en-tlaxco.html 
https://www.elcuartodeguerra.com/apizaco/noticia/176-342-recibe 
https://www.385grados.com.mx/2021/12/entrego-lorena-cuellar-maquinaria-y-apoyo-para-contingencias-
climaticas-a-productores-de-tlaxco/  
https://intoleranciadiario.com/tlax/articles/2021/12/03/988647-entrego-lorena-cuellar-maquinaria-a-
productores-agropecuarios-en-tlaxco.html  
 
Exigen cerrar fábricas de aceite de palma en Chiapas 
Jóvenes indígenas de diversas comunidades del municipio Benemérito de las Américas, 
Chiapas, exigió a las autoridades locales y federales que ordenen el cierre de las fábricas de 
aceite de palma africana ubicadas en la zona, debido a los daños ecológicos que genera la 
producción de dicho compuesto. En una carta dirigida a varias instancias de gobierno, 
aseguraron que tanto las personas como el entorno natural de la región están siendo 
afectados "por las emisiones líquidas, sólidas y gaseosas de las plantas extractoras de aceite 
de palma". La Jornada. P. 9 
http://testigos.intelicast.net/2021/12Diciembre21/Imagenes_04122021/04122021002041nc.p
df	
 

GANADERÍA 
Mantienen ganado en movimiento y carbono en el suelo.- Ganaderos en una remota 
pradera cerca de Canadá, Sonny, de 78 años, Sam, de 61 y Tyrel Obrecht, de 31, son 
férreamente independientes, políticamente conservadores y crían ganado, esas bestias 
pesadas que son la pesadilla de los conservacionistas preocupados por la huella de carbono. 
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Pero los Obrecht están a la vanguardia de una colaboración emergente entre ganaderos, 
grupos conservacionistas y agencias gubernamentales que tiene como objetivo revitalizar las 
praderas de Estados Unidos y Canadá. Reforma, P, 16 
http://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=92021339 
 
Pide Congreso programa para recuperación de la ganadería.- Chihuahua.- Diputados del 
Congreso de Chihuahua votaron a favor de solicitar a los Poderes Ejecutivos Federal y 
Estatal, para que a través de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, se implemente 
un programa urgente y estratégico de repoblación de ganado en el estado para 2022. 
Esto permitiría a quienes se dedican a la ganadería contar con lo necesario para el desarrollo 
productivo, eficaz y eficiente de su actividad. 
www.eldiariodechihuahua.mx/local/pide-congreso-programa-para-recuperacion-de-la-ganaderia-
20211203-1869955.html 
Detectan casos de rabia paralítica en San Bartolo.- En la comunidad de San Bartolo se 
detectaron 5 casos de rabia paralítica bovina, por lo que se reforzará la vacunación para 
evitar más pérdidas de ganado. José Juventino Torres Pérez, director de Desarrollo Rural dio 
a conocer que, productores se acercaron porque los animales estaban muriendo por lo que 
de manera inmediata acudieron a la comunidad de San Bartolo para verificar la causa de 
muerte, donde 5 vacas dieron positivo a la rabia. 
pulsoslp.com.mx/estado/detectan-casos-de-rabia-paralitica-en-san-bartolo/1407804 
 

 
PESCA | ACUACULTURA 

 
Peligran marsopas por pesca en México.- Mientras los científicos se preparaban para una 
expedición en México este otoño para contar los ejemplares de uno los animales más 
amenazados del mundo, una marsopa llamada vaquita, temían que no quedara ninguna. 
El último recuento, en el 2019, calculó que sólo quedaban unas 10. Al mismo tiempo, los 
pescadores de la zona se preparaban para salir con las redes ilegales que, afirman los 
científicos, están llevando a las marsopas a la extinción: paredes de malla que cuelgan en 
posición vertical hasta seis metros de profundidad y se extienden una longitud equivalente a 
varios campos de fútbol. Reforma, P,14 
http://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=92021316 
 

ALIMENTACIÓN 
 
Precio de la tortilla en La Laguna podría aumentar nuevamente en 2022.- lo largo del 
año, el precio de la tortilla se ha ajustado, de acuerdo a los costos de producción de los 
negocios, pero, ante los aumentos que continúan en el precio del maíz y los energéticos, 
podría aumentar nuevamente en enero del próximo año. José Guadalupe de la Torre Nava, 
dirigente de la Unión de Industriales de la Masa y la Tortilla, dijo que en enero se tenía un 
precio que oscilaba entre 18 y 20 pesos por kilo, que en la actualidad se ha incrementado a 
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los 24 pesos en algunos establecimientos, en gran medida por la variación en el tipo de 
cambio, del peso con el dólar. 
www.elsiglodetorreon.com.mx/noticia/2035477.precio-de-la-tortilla-en-la-laguna-podria-aumentar-
nuevamente-en-2022.html 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
Ante llegada de ómicron, López-Gatell minimiza los riesgos 
Aunque varios países anunciaron medidas de contención en sus fronteras y puntos de 
entrada, y se preparan ante ómicron, en México el subsecretario de Salud Hugo López Gatell 
aseguró que la nueva variante del Covid19 o causa una enfermedad más grave ni cambiará 
significativamente el curso de la pandemia» que cerrar fronteras o cancelar  vuelos no es útil 
y que virus como este ayudan al propósito de lograr la inmunidad social. El Universal, PP. 
http://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=92021135	
 
Aprobar	reforma	eléctrica	alejará	inversiones:	embajador	de	UE	
El	embajador	de	la	Unión	Europea	(UEJ	en	México,	Gautier	Mignot,	expresó	a	nombre	de	
inversionistas	de	la	zona	euro	su	preocupación	sobre	la	reforma	eléctrica	impulsada	por	el	
presidente	Andrés	Manuel	López	Obrador,	por	lo	que	subrayó	el	temor	de	que	en	caso	de	que	
avance	esta	iniciativa	las	inversiones	de	las	empresas	europeas	se	alejen	de	México	en	caso	de	
que	no	se	respeten	los	contratos	ya	establecidos.	La	Crónica.PP	
http://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=92020276	
 

PARTIDOS POLÍTICOS | ORGANIZACIONES 
 
Campo mexicano estuvo abandonado: Monreal.- “México tiene en el campo y sus 
habitantes un enorme potencial para su transformación, no es limitante que en el siglo XXI 
seamos una sociedad predominantemente urbana porque del campo viene la mayoría de las 
materias primas para las ciudades. En el campo está la riqueza de la diversidad cultural, 
social y biológica que distingue al país”, así lo manifestó el senador Ricardo Monreal Ávila, 
actual presidente de la Junta de Coordinación Política (Jucopo) en el Senado, durante la 
presentación del libro de su autoría titulado “Otro campo, ¡es posible!”, como parte de una 
gira de trabajo en Chiapas. 
www.cuartopoder.mx/chiapas/campo-mexicano-estuvo-abandonado-monreal/388198/ 


